



Carlos Ilabaca

carlos.ilabaca@diariollanquihue.cl

Las declaraciones emitidas por el gobernador regional, Alejandro Santana, en la sesión plenaria del Consejo Regional de Los Lagos del miércoles, pasaron casi inadvertidas. El jefe regional anunció que el próximo mes de octubre se pondrá fin al denominado "Pacto por una Región Sostenible e Inclusiva", impulsado por el ex gobernador Patricio Vallespín, y, en consecuencia, a la secretaría técnica que hoy está en manos de la Universidad de Los Lagos.

"Entiendo que en el pasado se habló mucho, se conversó sobre un pacto, pero cuando uno revisó las cifras que estaban incorporadas para poder fortalecer ese pacto en materia de innovación, en los últimos años fue cero pesos. Por lo tanto, nosotros lo que hemos hecho hoy día es salirnos de esa posición de diagnóstico", dijo Santana ante los consejeros regionales.

A renglón seguido, agregó: "Hace un par de días me reuní con el rector de la Universidad de Los Lagos, que lidera este pacto y a quien se le transfirieron recursos para sacarlo adelante. Le dije que, mientras no tuviéramos una métrica –que es lo que no tiene el pacto–, no íbamos a avanzar, y lo más probable es que este sea un proyecto que se termine, se concluya –y no sé con qué resultado, yo creo que con ningún resultado– en octubre próximo".

PACTO CUMPLIÓ SU CICLO

Consultada nuevamente por "El Llanquihue", la autoridad regional reafirmó sus dichos e incluso aseveró que "el pacto cumplió su ciclo".

"Los diagnósticos ya están agotados; ahora hay que terminar con ellos e iniciar un proce-

El gobernador Santana le puso fecha de término al "Pacto por una Región Sostenible e Inclusiva"

LOS LAGOS. *Iniciativa impulsada por el ex gobernador Vallespín culminará en octubre, luego de 3 años. Autoridad de la región dijo que "los diagnósticos están agotados" y "hay que pasar a la acción".*

so de ejecución y aporte. Por eso tenemos el FIT de \$4.000 millones que lanzamos y que ahora está en proceso de evaluación. Y también por eso aprobamos recursos para el Centro de Economía Circular de la Región de los Lagos, que será el primero de su tipo en Chile. Hay interés de privados, tanto del mercado local como internacional, en poder participar en innovación, y a mí me interesa eso: que al final del día se traduzca en trabajo, en acción concreta. Por lo tanto, ahí vamos a focalizar nuestro esfuerzo en el Gobierno Regional", recalzó Santana.

Sus palabras no pasaron inadvertidas para las autoridades de la Universidad de Los Lagos, con quienes el gobernador se había reunido el pasado lunes, precisamente, para abordar una eventual continuidad. El pacto, cabe recordar, es una política pública que impulsó la administración anterior a partir de mayo de 2022, con el fin de establecer una alianza público-privada para elevar los estándares de sostenibilidad e inclusión en los sectores productivos de la región. En virtud de esta iniciativa, se identificaron brechas, desafíos y compromisos para cada rubro y se definieron gobernanzas para ocho de ellos.



SANTANA DIJO QUE ESPERA CONOCER LAS MÉTRICAS ASOCIADAS AL PACTO QUE CULMINARÁ EN OCTUBRE.

Más de 200 compromisos logró el pacto

● "Actualmente, hemos apostado, más que por un trabajo de diagnóstico, por uno que pase del análisis a la acción, y del impacto a la ejecución. Por esta razón, creemos que es importante que los recursos del Gobierno Regional estén destinados a programas que generen un impacto inmediato en el desarrollo, y ese va a ser nuestro objetivo", sostuvo el gobernador Santana al reafirmar su decisión. Cabe recordar que, para abril de 2023, ya se habían alcanzado más de 200 compromisos en decenas de reuniones con diversos sectores productivos, entre los cuales estuvieron representados los sectores agrícola, de la construcción, ganadero, marítimo-naviero, de la mitilicultura, de la salmonicultura, silvícola y de turismo.

De hecho, a inicios de diciembre de 2024, el propio Santana fue invitado por el en-

tonces saliente gobernador Vallespín a interiorizarse de los alcances del pacto, tras lo cual

expresó: "Creo que, más que nunca, esta alianza público-privada se tiene que fomentar y desarrollar, y nosotros estamos en esa línea".

DUDAS EN EL CORE

La presidenta de la Comisión de Hacienda del Core, Yasna Vásquez (Rep), coincidió con la decisión del gobernador, al señalar que la etapa de levantamiento de diagnósticos ya terminó y que ahora corresponde ejecutar las líneas de acción definidas. "A mi parecer, no debería continuar, porque ya está listo el levantamiento de todas las ideas y necesidades que hizo la universidad. Ahora hay que fijar las líneas sobre las

cuales se va a proyectar el trabajo", recalzó.

La consejera Patricia Gallardo (DC), quien participó en una de las mesas técnicas del pacto con el rubro de la Construcción, comentó que, en efecto, la iniciativa había comenzado a perder fuerza. "Primero fue como una especie de introducción y diagnóstico; después vino la conformación de los sectores productivos y luego se hicieron todos los estudios de desafíos y compromisos. Pero después hubo que poner recursos o compromisos, y ahí empezaron los problemas, porque había que crear programas y aterrizarlos con recursos que pusiera el Gobierno Regional", sostuvo.

Al mismo tiempo, reconoció que estos programas no contaban con una métrica que permitiera medir los resultados. Pese a todo, la consejera apeló a rescatar lo positivo del pacto. "Lo positivo fue la conformación de estos sectores productivos, donde se hizo un análisis completo de lo que ocurría en cada área y se tradujo en desafíos y compromisos que son ciertos", dijo, y recordó que solo en su área se definieron 21 compromisos y siete desafíos.

"Lo que nunca logramos apalancar fue el apoyo al 100 % de los servicios públicos. Esto también fue una deficiencia. Al tener dos cabezas –una delegación presidencial y un gobierno regional–, no se logró una consistencia real del pacto", reconoció.

IDEAS SERÁN CONSIDERADAS

Finalmente, el gobernador Santana sostuvo que habrá otras iniciativas complementarias y no descartó que "las ideas y propuestas que sean posibles de desarrollar, las vamos a considerar", dijo. ☞